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□ 吴帅
11月5日，国家首次组织进行

冠脉支架（心脏支架）集中招标采
购报价工作。通过竞争，产生拟中
选产品10个。支架价格从均价1.3
万元左右下降至700元左右。“国家
队”“灵魂砍价”“心脏支架从1.3万
降至700元”很快上了热搜。

公众的关切不难理解。长期
以来，我国心脏支架市场都存在需
求大和价格高的矛盾。资料显示，
目前我国心血管病患病人数达3.3
亿，冠心病手术量年增速达10%—
20%，我国每年要用掉心脏支架
150万个。另一方面，心脏支架的
耗材市场规模达150亿元左右，无
论是国产品牌还是进口品牌，价格
普遍偏高，增添了患者看病贵
难题。

但也正是由于临床用量大、竞
争充分，心脏支架成为了“国家队”
首个出手的高值医用耗材领域集
采品种。此次采购量占全国使用
量的80%，平均降价93%，预计节约
109亿元。这对广大患者及其家庭
来说，是一重大利好，赢得网友点
赞也不难理解。

接下来，人们关心的问题是，
价格大降后，心脏支架能放心
用吗？

这取决于两个方面：生产厂家
的质量保障和专业医护人员的服
务保障。相关部门表示，有足够的
质量保障机制，确保产品用到患者
身上都是安全有效。因此，如何保
证专业医护人员的服务质量，成了
评估心脏支架降价实际成效的一
大关键。

据报道，一台冠脉支架手术，
一般需要4名医护人员配合完成。
医护人员需要穿着重达15斤左右
的铅衣，在X射线环境下进行手
术。一台手术下来，医生的手术费
用为1500元左右，且要承受射线对
身体的辐射损伤。心脏支架大降
价后，必然会引发手术量的大增。
如何真正体现医护人员的专业服
务价值，需要有相关配套。

对此，国家医保局承诺，集中
采购后，将引导医疗机构对心脏外
科医生的绩效考核进行适当的倾
斜。这是好事情，也非常重要。

一直以来，医疗行业存在一种
观点，认为是医护补偿机制不合

理，导致耗材和药品价格虚高。这
种观点没有触及问题实质——— 以
心脏支架为例，价格虚高的最大症
结，在于采购机制的不透明。因为
不透明，才有那么多本可挤掉的水
分。国家集采之所以能极大压缩
价格，原因也在于以公开公正的竞
争，省掉了“中间商赚差价”的环
节，挤掉了其中可能存在的猫腻。
但它也透露了某种真相——— 通过
集采的透明化，降低药品和耗材价
格的同时，必须完善对医护人员的
配套改革。让医生挣该挣的钱，不
拿不该挣的钱，改革才能持久且有
成效。

国家集采并非只让价格“一降
了之”，而是意在建立创新的机制
体制，相关部门的这一表态切中肯
綮。随着医改的持续深入，不管是
存在于哪一环节、领域的不合理细
节，都要逐步改进和完善，向对公
共利益更负责的方向前进。公众
需要价格实惠的药品和耗材，也需
要更优质高效的医疗服务。通过
体制机制的改革创新，实现医疗机
构、医护人员和患者三方共赢，是
要继续坚定不移努力的方向。

心脏支架降价后，还要让患者更放心地用
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领快递难比取经，
探真相迷局难明。
监管莫视而不见，
妥处理校园安宁。

近日，青岛工学院学生反映，学校进行封闭管理，
且校内没有集中的快递收发点，收取快递十分不便。
部分快递如三通一达、顺丰等无法入校，学生需额外支
付2-10元不等，请人代拿快递。8日晚，青岛工学院通
过其官方微博发布说明，就告学生书中使用“黑恶势
力”等言辞致歉，菜鸟驿站经营者也已向校方道歉。该
校表示，经学校及有关部门与快递公司协商，截至11月
8日中午，已有8家快递公司进驻校内，学生可前往校内
物流中心免费领取快递。 据《新京报》官方微信


